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小说刻意剧本化
莫言曾挨张艺谋批

随着影视剧的日渐繁荣，对于文学作
品来说，是否已经开始在走下坡路？近日，
苏童、莫言、吴念真、大卫·米切尔、阿刀田
高，五位中外作家齐聚上海书展，与现场近
千名读者一同分享了他们的“影像时代的
文学创作”体验。现场五位作家知无不言，
莫言还讲述了当年被张艺谋教训的经历。

莫言认为，尽管现在电影、电视剧消磨
了人们大部分业余时间，但是文学、小说、
诗歌的独特审美价值却不能被影视所代
替。“我个人在上世纪 80年代末期的时候
跟影视界打过一次交道，就是《红高粱》这
部电影，这是我跟张艺谋的第一次合作。
一个作家的小说被改编成电影，至少对我
来讲，我的内心是非常高兴的，我的感觉就
是我要发一笔大财，后来就收到了小说改
编成电影的版权费800块，这800块钱让我
整整兴奋一夜。”莫言说。

但是还有一次，莫言在为张艺谋构思
剧本时，他决定要按照剧本的方式写小说，
就是在写作时脑子里面不断地浮现出怎么
表现好一个电影。“后来张艺谋找到我说，
你写得太差了，你干吗老为我着想。这件
事给了我很大的教训，写小说就是写小说，
写小说的时候一定要把电影放到脑后，导
演完全可以从你的小说里面吸收一些有用
的东西。” 小肖

央视蛇年春晚力推新人
不拒绝郭德纲周立波

每年的春晚，相声小品都是备受瞩目
的大餐。昨日，在“温暖中国”的启动发布
会上，记者从哈文团队的得力干将、蛇年春
晚语言类节目导演汤浩处得知，蛇年春晚
的语言类节目筹备已经启动，目前已经通
知赵本山等常客准备选题，但力推新人、扶
持南方小品仍是一大主题。

至于备受期待的赵本山是否也在邀请
之列，汤浩没有正面回答，只是说“我们一
直都是保持联络，反正我们所有的人都打
过招呼了”。至于本山大叔的胜算如何，汤
浩也把皮球踢给了对方，“他（赵本山）不都
说了吗，只要身体允许就可以上”。

汤浩表示，今年的春晚将继续力推新
人，同时也强调需要有成熟的舞台经验，所
谓新人，主要侧重于“没上过春晚，尚未被
春晚发现的人”。至于郭德纲、周立波等从
未上过春晚的熟面孔，汤浩也表示欢迎，

“我们好像从来没有拒绝过谁，但是我们会
先顾着手上比较有把握的，分步来进行”。
此外，扶持南方小品，也将是蛇年春晚语言
类节目的一大重心。 蕾蕾

陆川出书不敢告诉父亲：
出书是件特别神圣的事

《寻枪》《可可西里》《南京！南京！》以
及将在年底上映的《王的盛宴》，一部部电
影将陆川捧上了中国新生代导演领军人
物的位置。不过，对于陆川来说，他的身
份却是多变的，编剧、制片人都当过。近
日，陆川又化身“作家”，带着他的处女作
《野孩子的电影梦》亮相，与读者一起分享
了他的故事。

陆川在当导演之前，已经是非常有名
的编剧了，刚毕业的时候，他就创作了剧本
《黑洞》。这也能看出陆川的文字功底相当
了得。陆川也直言，这与家庭的熏陶有关。

“因为我父亲(陆天明)是写书的，我姑
姑也是写小说的，所以在这样一个家庭里
面，对出书会觉得是一个特别神圣的事，觉
得一定要写到一定程度才敢出书。包括这
次，其实出书的话，也没敢跟我父亲说。我
觉得可能说的话他也不会同意，所以也没
说。还是有点紧张。这是第一本书，希望
能写好。” 京华

王刚“错砸门”事件又添新忧王刚“错砸门”事件又添新忧
被曝栏目作假找托儿上台

制片人：此种说法自相矛盾，我对所砸瓷器的真伪100%自信

紫金锤还会继续砸下去
王刚：我们没有诲淫诲盗，我们只是去伪存真

网友：说不定又是一次自导自演吸引眼球的闹剧

《天下收藏》栏目中王刚挥锤砸“真品”的质疑近日闹得沸沸扬扬，一些收藏人士在观看过
首都博物馆某真假藏品对比展后认为，北京电视台这档栏目中被砸的瓷器有真品。为此,记者
昨天致电《天下收藏》栏目制片人韩勇，他表示，这些声音不会影响《天下收藏》栏目去改变挥
锤的方式，对于赝品，节目以后还会继续砸下去。

一波未平，一波又起。昨天，北京东方大学
文物学院院长李彦君劝慰广大观众和藏家大可
不必担心“错砸”，理由是“这本来就是一个在表
演的节目”。

李彦君表示他曾亲身参与节目，对内情非
常了解。他了解到所谓的“赝品”都是事先从潘
家园等旧货市场故意买的假货，然后找来所谓
的“持宝人”上台表演，最后理所当然地被砸
掉。“这是表演，之前就是买的假的，当然不会砸
错了！”

对于“错砸”，韩勇表示，实际上在节目录制之前，
专家就会先接触藏品：“我们一般在节目录制之前，甚
至是前一天，就会让3~5位专家对藏品进行鉴定。”

短短几十分钟，就可以决定一件藏品的命运，
在外界看来这多少有点儿戏。不过韩勇却说其鉴
定过程非常严谨：“我们每期节目专家都是三个渠
道选来，一是国家研究机构，二是拍卖公司的高端
业务人员，三是有实战经验的艺术品经纪人。这足
以避免以偏概全，而且我们实行一票否决，哪怕有
一个人否决或者拿不准，我们都不会下结论。”

而对于外界质疑节目作假，韩勇认为，此种说
法自相矛盾，“都这么说了为什么还质疑我们砸碎
的东西里有国宝呢”。韩勇最后解释，收藏节目展
现的只是辨真假，不存在欺骗观众的问题，“如果做
成纯收藏讲堂恐怕就没人看了”。

韩勇坚称6年多来，只要所看到的被砸掉的赝
品，绝对不存在误砸：“专家也会有看走眼的时候，但
我敢保证的是，这6年来，只要最后是在节目中播出
的被砸掉的赝品，我们都敢负责任，绝对没有误砸。”

每位藏家上节目鉴宝之前，都会与节目组签订
“生死状”，韩勇也披露，在签订的内容中，已经注
明，只要是专家鉴定的赝品，节目组有权敲毁：“这
一点当然会注明。”

但是如果藏家临阵选择放弃，也是可以的：“并不
是说签了，鉴定出来是赝品，就一定要销毁。像许多藏
家也在最后时刻选择放弃，我们也会尊重他们。所以
还是要看藏家自己的意愿。” 本报综合报道
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前日，王刚针对外界的三大质疑做出了回应。
质疑1：虽是赝品，砸了会不会伤了藏家的心？
王刚：首先，“伤心”二字值得推敲。到底是赝品被砸伤

心，还是买了赝品却最后发现受骗来得伤心？其次，卖赝品
的人诚然可恶，但是买赝品的人同样负有一定责任。有时
候是因眼力不好，有时则是因“贪”字作怪。所以我砸赝品，
是要给大家一个警醒。

质疑2：有些人认为这是作秀。
王刚：我理解这种想法。假如“砸赝品”能吸引更多观

众，我只能说，那真是太好了，因为我们没有诲淫诲盗，我们
只是去伪存真。

质疑3：砸错了怎么办？
王刚：这一点我可以跟大家保证，我们不会砸错。我们

请的鉴定者是多领域的。第一类是一流博物馆的专家，第
二类是国内外一流的艺术品经纪人，第三类是拍卖公司的
负责人。而且我们还有一个“保险”，我们采取的是一票否
决制，也就是说，只有所有专家都同意这是赝品，我才会砸。
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当记者追问栏目有哪些机制来保证
不会砸掉真品时，韩勇一直以现在不方便
回答来回应。不过他重申：“我们拿的这
些东西也不是什么疑难鉴定器物，对于鉴
定结果我们是完全可以负责任的。”

巧合的是，就在该栏目是否有真品被
砸碎的新闻被关注时，昨日一条“北京
保利拍卖携手北京卫视《天下收藏》栏
目在新保利大厦共同举办‘辨真假，寻重
器——民间藏品征集暨免费鉴定活动’”

的消息同时发出。保利拍卖还将联合《天
下收藏》栏目将鉴定出的真品推上拍卖
会。因此，一些人士认为这条“真品被砸”
的“新闻”爆出时机选得实在微妙。不过，
更多业内人士分析，此类收藏节目，虽大
同小异，但实际上都只能算娱乐节目，只
是娱乐大众而已。

与此同时，争议另一方也传出话来，质疑
方代表、收藏家姚政透露一周内他们要去找
电视台交涉，要求该节目停止“砸宝”行为。

此事爆出时机选得实在微妙 被砸物品提前安排？
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■当事人说

王刚：我不会砸错

【网友意见】
世外桃源429592：这种节目本来就是作秀，

砸一批安排好的赝品吸引观众眼球。放心吧，王
刚及其“砖”家们不会傻到这种智商的。只是这
些可怜的瓷器就这样一次次地被砸个稀巴烂！
这一次，说不定又是一次精心策划、自导自演的
吸引观众眼球的闹剧，大家又被忽悠了。

胡一刀：真扯淡，人家王刚问你“可退出”，是
你自己同意被砸的。双方自愿，有什么好扯的呢？

54321：太讽刺了，砖(专)家是万能的话，从
古至今就不会有捡漏的了。


